



COMANDO Y CONTROL

IÑIGO
GUEVARA
MOYANO*



¿HACIA UNA NUEVA ERA MUNDIAL TOTALITARIA?

*DIRECTOR DE LA COMPAÑÍA DE INTELIGENCIA JAMES Y ACADÉMICO DEL ATLANTIC COUNCIL, EN WASHINGTON, D. C.

ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM

La opción de Trump es criminalizar la presencia de indocumentados y militarizar para facilitar las acciones de deportación

El discurso de Donald Trump en el Foro Económico Mundial de Davos la semana pasada confirma la intención de forzar al mundo hacia un cambio de era. En su discurso, Trump anunció que su país pronto será más poderoso, más rico y unido que nunca, y que el mundo será más pacífico y próspero.

Existe una posibilidad de que, en esta nueva era, la fuerza económica y militar unilateral se posicionen muy por encima de la diplomacia y la justicia, atrayendo con-

secuencias caóticas para la economía internacional y la paz mundial.

Hasta el momento Trump ha anunciado que desea expandir territorialmente Estados Unidos para absorber a Canadá y Groenlandia, tomar el control del Canal de Panamá, militarizar la frontera con México, designar a los cárteles como organizaciones terroristas, suspender toda la ayuda financiera que le da EU al resto del mundo (suspendiendo la ayuda a Ucrania, pero continuando la ayuda a Israel).

Además, incentivar a que los proveedores instalen sus centros de manufactura en EU, decretar el fin de la ciudadanía por nacimiento y deportar a todos los inmigrantes indocumentados, ya sea a sus países de origen, o a países terceros.

Para ello, la opción de Trump es criminalizar la presencia de indocumentados y militarizar –emplear a las fuerzas armadas– para facilitar las acciones de deportación. Esto incluye emplear aviones militares para repatriar a deportados.

La respuesta del Presidente de Colombia, de no aceptar vuelos militares americanos para repatriar a migrantes indocumentados colombianos, bajo el argumento de que no es una forma humanitaria de repatriación.

Esto fue contestado con una serie de amenazas extremas: aranceles de 25% en todas las importaciones colombianas –amenazando que subirán a 50% en una semana–, revocación de visas e impedimento de ingreso a todos los empleados del gobierno, incremento en en-

travistas en el proceso de ingreso a todos los ciudadanos colombianos que intenten ingresar, implementación de sanciones de acuerdo con la Ley de Poderes Económicos para Emergencias Internacionales.

Estas acciones para intentar doblegar a una nación serán una prueba no solo para Estados Unidos y Colombia, sino para el mundo.

Este enfoque tan agresivo –que incluye amenazas de usar la fuerza militar en contra de sus vecinos– no son disimilares a las ambiciones de Rusia y China en sus propias regiones. Discretamente, el jefe del Comité Militar de la Unión Europea, anunció que es posible que en un futuro la UE despliegue fuerzas militares a Groenlandia.

Existe, por lo tanto, el riesgo de que el liderazgo internacional de EU, que hasta ahora ha estado basado en ideales democráticos y de libre mercado, se erosione.

Lo peligroso de estas consecuencias es que aparte de justificar las posiciones de Rusia y de China, este tipo de comportamiento inspira e influencia a otros estados a que actúen de ma-

nera autoritaria, transformando al tan delicado sistema internacional y el resultado bien puede ser una Nueva Era del más fuerte.

La premisa de 1984 la obra maestra de George Orwell, en que la geopolítica mundial se reduce a tres superestados totalitarios enfrascados en un conflicto sin fin, ya no parece imposible.

• EXISTE, POR LO TANTO, EL RIESGO DE QUE EL LIDERAZGO INTERNACIONAL DE ESTADOS UNIDOS, QUE HASTA AHORA HA ESTADO BASADO EN IDEALES DEMOCRÁTICOS Y DE LIBRE MERCADO, SE EROSIONE